

LA VERDAD

SE PUBLICA MARTES Y VIERNES

SUSCRIPCIÓN

Trimestre, 1'50 pesetas.—Semestre, 3.—Año, 6

De los originales responden los autores.
Prohibida la reproducción de artículos.

NÚMERO 45—113

PERIÓDICO BISEMANAL

Soria 30 Noviembre 1909

UN HOMBRE, UN VOTO

Esta frase de Maura, precisa que, sin soberbia, pero con la convicción que da la posesión de un derecho, se repita un día y otro, hasta asignarle el verdadero valor que debe tener en las luchas políticas.

Hay momentos, en la vida social, en que huelgan todos los tópicos, y la acción se impone. Uno de esos momentos, es el de la emisión del sufragio.

De continuo lamentamos el marasmo que se apodera de la vida administrativa, gracias al egoísmo de los que se erigen en representantes del pueblo. Es cantinela de todos los días, no por repetida menos cierta, que las clases trabajadoras arrastran una vida misérrima. De vez en vez, volvemos la vista hacia la clase media, epopeyando su calvario lamentable. Cada desgracia, en suma, alcanza de nosotros un amable comentario; y, la clase que ve reconocidas las injusticias que en ella se perpetran por la especial constitución social, agradece, con fervor recóndito, el justo comentario, y lo olvida ó lo musita «sotto voce», en las soledades con la conciencia ó en los coloquios con los suyos, perdurablemente...

Sin embargo... Los que se conceptúan víctimas, hacen muy poco por salir de su condición. El engranaje administrativo de los Municipios, el engranaje social en las nacionalidades, se lubrica, deriva por nuevos cauces, según varíen los encargados de la Administración en todos los órdenes. Y he aquí que, luego de conquistados preciados derechos tras luchas cruentas, derechos que dan intervención á todos los ciudadanos en la constitución de Corporaciones y Cámaras, organismos administrativos y legislativos, los preteridos, los que se creen víctimas de injusticias, y aplauden las campañas que en su beneficio se hacen, traicionan á su propia causa, cuando les bastaba obrar, depositar en la urna su sufragio, libérrimamente emitido.

Esto es indudable. En la generalidad de los casos, los ciudadanos,

en el momento crítico en que pueden defender sus derechos, se olvidan de las injusticias que sobre ellos pesan, y, coaccionados moral ó materialmente, emiten su voto rendido al favor, á la amistad ó, lo que es más execrable, al dinero, manteniendo enhiestos á los causantes de sus males.

De que así suceda, no es solo la responsabilidad de los electores, sino que alcanza, en gran parte á las autoridades. La ley prohíbe y castiga, incluso la demanda del voto, hecha individualmente, y, no obstante la ley, acostumbrados estamos á ver los visiteos de los candidatos á los electores, casa por casa, visita escandalosa, puesto que, en muchos casos, al elector se le recuerdan beneficios preteritos ó relaciones de amistad, que le inutilizan para ejercitar un derecho conquistado á costa de preciada sangre vertida en holocausto de la libertad. Y estas visitas, las ve quien quiere, las comprueba el que tenga deseos de hacerlo; únicamente para las autoridades pasan inadvertidas, siendo las que debían de verlas y prohibirlas.

Pero la costumbre hace ley, y ya podríamos conformarnos con que las elecciones se hicieran con visitas. Repugna más á las conciencias, que cuando el recuento de votos para un candidato arroja un número insuficiente para salir triunfante, se acuda á la compra de votos. Esto ha sucedido en Soria con extraña regularidad. En el distrito de Agreda y en el del Burgo, en elecciones de diputados á Cortes, se han subastado votos en la plaza pública. En Soria, en determinados distritos, se ha enajenado el voto, en elecciones municipales, por la cantidad de dos pesetas. Y lo que ha sucedido hasta hoy, sucederá en adelante, si las autoridades, quebrantando su costumbre de prometer, no se deciden á obrar. Y cuenta que de ellas y de los candidatos es la responsabilidad, como de los electores, de que se compran votos; pues, si no aceptando las ofertas no habría venta, suprimiendo el comprador, nadie sería tan repugnantemente osado, que ofreciese por las calles su mercancía. Y, en este caso, le alcanzaria seguramente

sanción por traidor á sus derechos.

No viniendo el ejemplo moralizador—el castigo—de arriba, fuerza es que intentemos regenerarnos empezando por abajo. Para esta regeneración, no hay como percatarse de la importancia que tiene la frase de Maura: un hombre, un voto. Es decir; cada ciudadano, en uso de sus derechos civiles y políticos, vale tanto como cualquier otro ciudadano. En el orden político, la igualdad está conquistada; y es despreciable la conducta del que, por egoísmo, conscientemente, desciende de su condición enajenando el voto como Esaú vendió la primogenitura por un plato de lentejas.

Quien así obra, no tiene derecho á lamentarse de su situación, puesto que él se la crea. La ley, le hace dueño de su destino; y torpe y suicida, vende su destino por unos miserables dineros, como Judas vendió á Cristo.

Es este, el de las elecciones, un momento crítico en el que, quien anhele redimirse y regenerarse, puede aportar un grano de arena á la obra común. La verdadera protesta, formidable por sus efectos, está en la emisión libérrima del voto. Quien renuncia á su derecho en la hora de obrar, está incapacitado después para lamentarse de su situación. La injusticia le cuadra á maravilla. No merece ascender á mejor condición. Era tanto como el que más; á la par de los mejores pudo colocar su voto, y prefirió la condición de esclavo, de materia explotable: Tiene lo que merece.

FELICITACIONES A ARTIGAS

Aparte de centenares de felicitaciones, personalísimas, está recibiendo nuestro director otras muchas, por escrito.

Hoy, para que se vaya conociendo la opinión de los que piensan igual en público que en privado, comenzamos á publicar algunas y en los números sucesivos, seguiremos la labor en dosis pequeñas, para no restar mucho espacio á nuestra publicación.

También nos permitimos indicar nada más, por hoy, que preparamos un plebis-

ito. Será sensacional, y es muy posible que se estremezca desde su altura quien sobre el temor ha hecho escabel para sus ambiciones desmedradas.

Nada más.

FELICITACIONES

Amigo Artigas: Le felicito calurosamente por su artículo de noble y valiente sincerismo. Como V. hacen falta muchos.

G. MORENAS DE TEJADA.

Madrid 28-11-909.

Sr. D. Benito Artigas.

Mi querido amigo: Después de haber leído tu artículo *Oid, oid, buena gente*, inserto en LA VERDAD de ayer, no puedo menos de enviarte mi más entusiasta enhorabuena, pues soy uno de los lectores que sigo todos los trámites de tu campaña, y sin que pese sobre mí ningún interés político ni personal, entiendo y veo que tienes más razón que un Santo, y por eso el triunfo de tu campaña se ve venir con la simpatía y dulzura que la justicia inspira.

Por si estas letras públicas en tu simpático periódico—que desde luego puedes hacer—sepan tus enemigos que solamente lo hago porque así o siente mi corazón que simpatiza siempre con quien obra con justicia, y no por meterme á ser juez importuno.

Recibe la más sincera felicitación de tu buen amigo y S. S.

ELOY LLORENTE.

Madrid 27 Noviembre 1909.

Nuestro buen amigo y distinguido colaborador D. Daniel Ranz Lafuente, en carta rebotante de indignación, nos envía un trabajo, que insertaremos, replicando, dignamente, al libelo católico (?) y á su director.

Amigo Artigas: Le felicito por su brillante y valiente artículo de LA VERDAD de anoche.

Es vergonzoso que en Soria exista un energúmeno—aquí una indicación demasiado explícita, que suprimimos nosotros—para el que nadie es decente, ni honrado, ni digno, si no piensa como él.

Tal motivo, lo aprovecho para ofrecerle mi modesto concurso.

Su a. s. y amigo.,

ELÍAS GÓMEZ

Soria 27 Noviembre 909.

Recuerda 27 de Noviembre de 1909.

Sr. D. Benito Artigas.

Mi distinguido y estimado amigo: Vivo tan ocupado que me falta tiempo para todo, y no lo tengo tampoco para dedicar el que merece á su hermosísimo artículo *Sursum corda*, del número de LA VERDAD de hoy, hermoso, valientísimo y arrogante latigazo pegado en la cara á quien tan villanamente combate á V.

Mi más cariñosa y cordial enhorabuena por el viril arranque con que ha deshecho V. á sus asquerosos enemigos, más hermoso porque es toda verdad.

Aprovecho esta nueva ocasión para saludar á V. cariñosamente y ofrecerle mi incondicional y sincera amistad.

BONIFACIO MARTÍN

LLAMARADAS

EL POETA

Hijo de la Belleza, encarnación viva del Genio; mariposa habitadora del jardín de los amores, abeja laboriosa del panal de la

redención, cópula sagrada de lo espiritual y lo terreno, habitador de un mundo de idealidades, la quintaesencia de las almas bellas; por lo excepcional, exótico; por su alma, esencia; por su sacrificio, mártir; por su gloria un dios... eso es el poeta.

En soberbias estrofas ó en prosa cincelada canta á su madre, ayudado de la Inspiración, su eterna compañera. Su lenguaje es peregrino, no es el lenguaje de las muchedumbres. Siempre queda, revolando subyugadora, la vida misteriosa de los espíritus, rebelde á la expresión, y que flota constituyendo una atmósfera apocalíptica, plácida. Y es porque la expresión de lo infinito no se condensa en los estrechos recintos de la palabra cincelada.

Cuando su frente, ardorosa por la fiebre de la idea, se inclina como el capullo al beso de la brisa; cuando su mirada vaga melancólica, ó centellea por la pasión, ó velada con los párpados para que la imaginación construya á su capricho; cuando tremolan sus labios musitantes, ó riendo ó suspirando; cuando se agita su cuerpo en mágicas nerviosas convulsiones; cuando marcha errabundo, fija la mente en una ilusión.. entonces, entonces habla el poeta, pero con lenguaje sublime, inexpresso, que es un himno á su vida anterior, que es sentimiento, que es deseo, que es belleza... Por eso, cuando yo leo sus composiciones, más que por lo que dicen, me entusiasmo por lo que tácitamente expresan, que se escapa como la esencia de las flores...

Si quereis leer en el alma del poeta, vedle con una mujer. Las mujeres y los poetas tienen algo común. Es su alma, cálida y embriagadora como la brisa de Ceylán, alba como la nieve inhollada, enigmática como el rumor de la selva, fragante y suave como la esencia de una rosa... Una sonrisa, una mirada, un suspiro, un beso, canta para ellas un himno al amor y confunde sus almas, que flotan en abrazo espiritual... ¿Quién cambió á la mujer de esclava en compañera? ¿Quién la elevó del harén al trono? ¿Quién la convirtió de bayadera voluptuosa é impúdica en madre de Dios adorada solemnemente en los templos? El poeta que gustó del amor femenino, él que la convirtió en diosa y le legó su amor, el poeta que trae por el amor la redención universal, la belleza perfecta.

El amor á la belleza es á su alma, como la ambrosía á los Dioses; su único alimento.

Cuando en la noche misteriosa el poeta contempla el cielo lleno de luceros y escucha el rumor de la fronda, y las notas del río, y el canto nostálgico del ruiseñor, se expanden las alas de su imaginación, que aleteando magestuosa entre los mundos, escudriña su vivir, avizorando una fuerza superior, atisbando la clave de los misterios...

Las empresas humanas tienen en sus

versos la expresión más valiente y magestuosa, y en su lira, las notas más vibrantes y sonoras...

El ímpetu arrollador del mar ferviente, el estridor de la ola que rompe en la playa al chocar en las rocas, el ruido pavoroso de la tormenta, el crujir del huracán en la selva, el eco del torrente, el murmullo del río, el bamboleo de las doradas mieses, el chasquido quejumbroso de la hoja seca, el trinar melancólico del pajarrillo en añoranza, el susurro de la brisa en el rosál, las salmodias del céfiro en el ciprés, la risa de una mujer, el anhélito del moribundo, las sonoras ondulaciones de un beso, el eco apagado de un suspiro... tienen una estrofa en sus labios y un remedo en su lira, porque tiene movimiento, ruido, belleza, poesía...

Y los sugestivos panoramas de la naturaleza, y la belleza femenina, y el cabri-lleo de los mares, y el reflejo de la luna en el lago, y las irisaciones de la fuente, y los colores de las flores, y la pincelada maestra inmortalizada en el lienzo, tienen un reflejo es su imaginación y un loor en sus labios, porque es amor, es luz, es color, es poesía...

Y el hálito perfumado de una mujer, y la esencia de las flores, tienen en el poeta un ídola, porque es vida...

Lo misterioso y lo desconocido, la grandeza del Universo, la redención de la Humanidad, la patria perdida, los corazones maltrechos, la sangre derramada, las lágrimas vertidas, las ilusiones muertas... tienen en su inteligencia un pensamiento, en su imaginación un cuadro, en su voluntad un deseo, en su corazón un sentimiento, en su boca un suspiro, en sus ojos una lágrima, en su memoria un recuerdo...

El en su amor forjó un mundo ideal, donde pretende llevar á la Humanidad aun á costa de su vida... El quiere la redención por el amor y el sacrificio...

¿Cuál es el premio? La Gloria, la eterna Gloria formada con la constancia, que el ruiseñor su nido, con la laboriosidad que el gusano su capullo; labrada con el afán que la abeja su panal...

El recoje en el jardín de la vida, entre punzantes espinas, el polen de las bellezas que dará melíficos frutos de redención y poesía.

DANIEL RANZ LAFUENTE.

☺

ENVÍO

A tí, amigo *Juliano*, poeta eximio, hijo de la Belleza, encarnación viva del Genio, mariposa habitadora del jardín de los amores, abeja laboriosa del panal de la redención, cópula sagrada de lo espiritual y lo terreno, habitador de un mundo de idealidades, la quintaesencia de las almas bellas; por lo excepcional, exótico; por tu deseo, activo; por tus profecías, vate; por tus amores, ídola; por tus composiciones, genio; por tu alma, esencia; por tu sacrificio, mártir; por tu gloria, un dios...

FALSEDADES E INJURIAS

La prueba fehaciente de que, sobre ser injusta, es sencillamente execrable la campaña del libelo católico (?) contra LA VERDAD, está en las infinitas felicitaciones de amigos é indiferentes, que recibe nuestro director, por su magistral artículo, monumento de sinceridad y valentía, titulado «Sursum corda—Oid, oid buena gente». Y no tanto importa el número de las felicitaciones—recibidas á centenares, por escrito y verbalmente—como la forma, la esencia. No se limitan los felicitantes á loar el artículo soberano de nuestro director, sino que tienen especial predilección para censurar acremente, violentamente, la campaña de ese libelo infamante, embardurnado por quien abandona su sagrado ministerio, para empozoñar la antes tranquila vida de la capital. Y en esta protesta contra el hombre del paraguas rojo—tipo novelesco como el hombre de la capa verde y el de gabán gris—abundan los sinceramente cristianos, los amantes de la religión, los que debiendo ser ovejas sumisas al pastor, se tornan acusadores implacables. Tengan esto presente las autoridades eclesiásticas. Alguna vez, nosotros que vinimos á la palestra para luchar por la vida temporal, habíamos de salir de nuestra esfera de acción, para señalar el peligro de un cisma, insignificante como el personajillo que puede provocarlo con su conducta reprobable. Mas, como no es misión nuestra convertirnos en familiares de la Inquisición—y tampoco llevamos nuestra pasión hasta el punto de arriar al hombre del paraguas rojo, á la pira ardiente—consignamos el hecho, y seguimos adelante.

Cuando esto escribimos, no se ha publicado el libelo católico (?) é ignoramos qué nueva infamia urde contra nosotros el hombre del paraguas rojo. Tenemos, sí, á la vista, el número que se publicó el mismo día de ver la luz el artículo de nuestro director. En ese número, para no perder la costumbre, hay falsedades y hay injurias.

Pasamos por alto el intróito, que viene á ser algo así como un acto de contrición, pero con máscara de soberbia. Y al desahogo del hombre del paraguas rojo, solo tenemos que contestar, en nombre de los *perdonados*: ¡gracias, seor elefante! ¡nos tenía usted acongojados! Ahora ya, con sus declaraciones—que han restablecido el equilibrio sideral, roto por el mal humor del tío del paraguas rojo—vivimos más tranquilos.

Sí hemos de rechazar con la energía que se impugnan las falsedades, el concepto, sentido como afirmación absoluta, de que LA VERDAD, haya hecho campaña anticristiana. LA VERDAD no la ha hecho, porque no la siente. El inciso ó periodo que el li-

belo del hombre del paraguas rojo, transcribe como de LA VERDAD, es de un colaborador—que está por encima de los libelistas de la cuerda del tío del paraguas rojo,—y ese párrafo ó periodo, del que estirando el argumento, deduce gratuitas afirmaciones el cismático del paraguas rojo, siendo parte de un todo literario, en el que se hace jugar la metáfora, los que sabemos leer aunque sean católicos, vemos en dicho período el símbolo de una rebeldía juvenil, sin aplicación concreta. Queda, pues, probado que, el argumento—de alguna manera hemos de llamar á la divagación del Lutero del paraguas rojo,—es falso en cuanto se atribuya á LA VERDAD, es caprichoso en cuanto á las consecuencias que se pretenden deducir. ¿Está esto claro? ¿Es incuestionable, como dices tú, tío del paraguas rojo?

Hemos de conceptuar injuriosa la afirmación del libelo—exudación del hombre del gabán gris, por no abusar del paraguas—en lo que respecta á la caballerosidad de nuestras campañas. Llamarlas rotundamente anticaballerescas, cuando se cuenta con la palabra del ofendido de no acudir á los Tribunales, y cuando detrás del libelo no hay un caballero que como tal responda de sus palabras, es una cobardía y una infamia, de la que solo puede resultar autor el hombre del paraguas rojo. Nosotros tendremos el gusto de comprobar este extremo. En nuestra casa, detrás de cada campaña, hay un caballero, que responde, *en todos los terrenos*, de lo que afirma; no sucede lo mismo en el libelo del tío del paraguas rojo: allí no hay ningún caballero, y pronto tendrán ocasión de demostrarnos que estamos equivocados. Pero, ¿qué apostamos á que resultan irresponsables los autores de las infamias volcadas en el libelo?

Mal camino sigue el libelo católico (?) La causa de la calumnia y de la injuria, es causa perdida. Te regocijas, libelista, de que el Excmo. Sr. Duque de Medinaceli—persona que nos merece, como particular, toda clase de respetos, aunque no tengamos el gusto de conocerle; y no hablamos de mayordomos, pues, con estos señores, nada tenemos que discutir,—te regocijas, repetimos, de que se haya borrado de suscriptor á LA VERDAD. Ciertamente, es un triunfo. ¿Ve, libelista cismático, como te lo reconocemos? Pero escucha, aunque sea abriendo el paraguas rojo, si no eres aseguible al rubor de la vergüenza, escucha:

El Sr. Duque de Medinaceli, muy respetable particularmente, es UNO; y oye, ahora, lo que sabemos de tu libelo: *enviaste á las Sociedades sorianas paquetes de ejemplares de tus libelos para que repartidos gratuitamente, conociesen todas tus calumnias é injurias. Y ¿qué aconteció, hombre del paraguas rojo? Que en*

todas las sociedades los RECHAZARON; y en la ÚNICA que admitieron quince ó veinte ejemplares, los camareros LOS DEPOSITARON EN LOS RETRETES ¿Has oído? Medita acerca de esto. ¿Has meditado? Pues bien, en cambio LA VERDAD, que hizo una edición mayor que de costumbre, se vendió al precio corriente EN DOS HORAS, y, terminada la edición, HUBO REVENTA Y CESIÓN de números entre los compradores. Y era de ver el magnífico espectáculo, que presentaban las Sociedades, cuyos socios leían, mejor dicho devoraban, el magistral artículo de nuestro director. Ni por asomo, entre los centenares de nuestra publicación honrada, asomaba un libelo tuyo, que hubiera sido la nota discordante del admirable concierto.

Dedica, hombre del paraguas rojo, un editorial á este hecho, que lo probamos si es menester, pues más importancia que el Duque de Medinaceli, con tener éste mucha particularmente, tienen para tí, soberbio cismático, los centenares de ovejas de tu grey.

Habrás visto, finalmente, que tu ratimaguería para enredar á la Prensa local, te ha proporcionado un espantoso fracaso. Creiste, neófito en estas lides, que mordeían el anzuelo los periódicos sorianos y se pondrían á tu lado, con ocasión de una simple incidencia, y te han dado con la badila en los nudillos. Sin duda pensaste que, como en tu libelo, no había caballeros en los demás periódicos, y te equivocaste, como siempre: tropezaste con caballeros, que te han dejado en la soledad y el ridículo más estupendos.

Piensa, hombre del paraguas rojo, en lo que dicho queda, y decide si debes cambiar de conducta, pues, hoy aun puedes hacerlo voluntariamente; otro día será á *fortiori*.

El libelo, sigue su obra zarpeando por las alcantarillas. En su último parto repugnante, tergiversa textos, acopla párrafos, correspondientes á afirmaciones absolutamente distintas, y, cogiendo frases de «aquí y de allá» á capricho del alma páfida que lo redacta, deduce consecuencias falseando los hechos.

Siempre la falsedad, buen libelista.

¿Te tolerará tus infamias la opinión mucho tiempo?

Suscripción provincial

Relación de las cantidades recibidas para socorro de los reservistas y soldados muertos en la campaña de Melilla.

Ingresado en la Tesorería de la Junta de Socorros.

Ayuntamiento y vecinos de Viana, 68'50 pesetas; id. id. de Trévago, 22'50.—Total, 91.

Ingresos hasta el día de hoy, 31.838'65 pesetas.—Donativos y pensiones, 1.960.

De días pasados....

MISERIA

Voy á maldecir una vez más sobre mil cosas malditas. Y voy á maldecir como lo que soy: como un romántico, como un vidente de un *más allá* que me hace bueno y que me lleva á esa palestra del Bien y del Esfuerzo ocupada por los «locos» de hoy y á la que alumbraba eternamente un destello glorioso de la celada falsa de aquel muy alto caballero D. Alonso de Quijano.

En la prensa de estos días, como un hábito cruel de la estación maldita que llega para el pobre, he leído las noticias.

Un hombre, un desdichado—¡que sombra horrible llenaría sus ojos en aquel momento negro!—robó tres cardos y los vendió en ciento setenta y seis pesetas. ¿Verdad que el precio es bajo y acusa miedo y «conciencia»?

Si, este desdichado tendría el estómago vacío y repleto de miedos la conciencia...

Y en la cárcel de Cuevas de San Marcos (Málaga) apareció ahorcado, juez cruelísimo de su misma causa.

Libraré á mi pluma del temblor nervioso que trazaría aquí un comentario sangrante y bárbaro sobre la teoría del honor en los hambrientos y sobre la teoría de la propiedad en los ladrones, porque críspala perspectiva de tener mas tarde por soñador y por romántico que adoptar la solución de apretarse el propio gargavero con una tira del pantalón en una cárcel española...

Y seguiré glosando.

El mismo «bello día» 23, la pareja de servicio en las Ventas del Espíritu Santo de esta villa coronada—¿de qué?—halló al amanecer agarrotado de frío en la calle de Málaga á un hombre de cincuenta y cinco años, boca arriba, en imploración al cielo del último estertor que le redimiera. Pero las gentes tienen corazón y no le lanzó... hasta llegar á la casa de socorro del aristocrático distrito de Buenavista. Allí los médicos dijeron que había muerto de inanición y de frío.

Al siguiente día en el mismo barrio de las Ventas, bajo el puente de hierro que deja paso á ese nauseabundo y horrible arroyo Abroñigal que es un camino de todas las bacterias y proyectos de todas las enfermedades repelentes y horribidas, otro guardia encontró medio desnudo, también pidiendo al cielo el último estertor, á Federico del Amo, de veintisiete años de edad.

Y le lanzó—como pudiera pedir cualquier moralizador en cuestión de muertes escandalosas y aduladoras de la rabia plebeya y de nosotros los cronistas de la plebe—en plena casa de socorro de Buenavista donde iría Gloria Laguna ó cualquier

otra condesa si, lo que los cielos no permitían, se rasgaran cualquier cosa al dirigirse á sus moradas elegantes en esos «autos» de bocina musical algo burlona é insultante...

Porque aquí somos muy demócratas, eso sí, y al escritor impresionable y sentimental, esto le ata.

Pero, en fin, sigamos.

Los cuatro soldados y un cabo que guardaban el polvorín de Sta. Bárbara cercano á Jaca se sintieron á media noche del 26 enfermos por asfixia y congelación y gracias á la serenidad del cabo solo pereció helado el soldado valenciano José Peris.

A este muerto le prepara un entierro solemne—dice el periódico—el regimiento del Príncipe. Esto edifica y priva al cronista de urdir comentarios y consecuencias ágras.

Y para terminar antes de coger el periódico que saldrá de aquí á unas horas:

En una choza próxima al tejear de la viuda de Quico, Madrid, apareció ayer 27, el cadáver de un hombre de sesenta años de edad, llamado Pedro Martín.

La certificación facultativa afirma que este desgraciado pereció de frío.

Y como escribo estos renglones al amor de un brasero improvisado en una ancha cazuela que descansa para mayor esbeltez sobre una besuguera investida del «mismo metal» y acabo de leer en una hoja de calendario que *la felicidad propia es la pantalla que nos impide ver la desgracia ajena*, ó algo por el estilo, no podré dar á esta crónica de horrores toda la violencia y agresivo encono que me proponía al principio.

Y lo celebro. Porque no sería humano por glosar la muerte horrenda de cinco desdichados ofender los sentimientos religiosos de cualquier señor serio blasfemando soezmente, ni estaría en lo justo al hablar de la sociedad, hacer salir los colores á cualquier doncella honesta si al calificar á aquella se usaba en seco de algún vocablo esencialmente castellano.

Y no; yo vivo en mi siglo y sé guardar las consideraciones y las distancias...

Por hoy, pues, me limitaré á anunciar la publicación en lo sucesivo de todos los casos de muerte por hambre y frío que vayan sucediendo á vista de la sociedad cristiana, porque esta nota solo comprende cuatro días y según cuenta Rigal en el *Heraldo*, este invierno que se acerca (!) va á ser ¡de abrigo!

NICASIO HERNANDEZ LUQUERO.

Madrid-25-XI-1909.

La Carolina, y anteayer telegrafió el gobernador de Jaen dando cuenta de haber ocurrido en dicha vía cuatro descarrilamientos, que han ocasionado varias desgracias.

A pesar de que se había efectuado oficialmente la recepción de la línea férrea, los hechos ocurridos demuestran defectos de construcción que ponen en grave riesgo la vida de los viajeros, y para que puedan subsanarse, el director de Obras públicas, por orden del ministro de Fomento telegrafió al citado gobernador disponiendo que se traslade á Linares y suspenda la circulación de trenes por la nueva vía, empleando la fuerza de la Guardia civil si fuera necesario.

Se ordena también al gobernador que se incaute de la línea para los efectos de la suspensión del tráfico.

Fusiles, para frailes

Una fábrica de armas de fuego de Plascencia (Guipúzcoa), ha enviado á varios conventos una circular impresa que dice así:

«Reverendo P. Prior de la Comunidad de... Muy respetable señor: Siendo varias las Comunidades religiosas que nos han encargado armamento para la custodia de sus conventos, nos permitimos dirigirnos á usted por si se hallase en necesidad de ello, fijándole á continuación los precios más limitados, puesto el género sobre vagón y franco en la estación. Con tal motivo, nos es grato ofrecernos de usted y de esa Comunidad afectísimos, etc.»

Y sigue una relación de armas á precios baratísimos, figurando en ella tercerolas, carabinas y bayonetas.

Podemos suministrar—añade el documento—toda clase de cartuchos cargados, á los mismos precios que en las expendurias.

La circular va encabezada con una cruz y las simbólicas letras J. H. S.

Los Ministros

Del Consejo de ministros del sábado, es la siguiente nota oficiosa:

El Consejo dedicóse por entero al examen de la situación en Melilla y las consecuencias que la brillante y bien combinada operación de ayer tiene para el desenlace del problema militar. A tal propósito se recordaron todos los antecedentes, enlazándolos con la marcha de la campaña y con la situación diplomática.

Los acuerdos tomados por virtud de esta deliberación fueron: 1.º El envío inmediato á Melilla de la comisión técnica, auxiliadora de la Junta de defensa de la plaza, encargada de fijar los puntos en que han de construirse las fortificaciones transitorias, y la clase de éstas según la importancia estratégica de sus emplazamientos. 2.º La pronta reintegración de las tropas de Melilla á sus guarniciones de la Península en la cantidad y en el momento que el general en jefe crea conveniente; y 3.º El inmediato licenciamiento de los reservistas tan pronto como las tropas de aquel ejército regresen.

Los acuerdos consignados en la precedente nota no pueden tener cumplimiento, en lo que afecta al regreso de tropas y al licenciamiento de los reservistas, hasta el momento en que el general Marina considere asegurada definitivamente la paz.

De todas suertes, será forzoso que la guarnición de la plaza de Melilla quede

Plato atrásado

Descarrilamientos

Hace unos cuantos días se abrió al servicio público el ferrocarril de Linares á

aumentada en una proporción prudente, atendiendo á la necesidad de distribuir fuerzas en las diferentes posiciones ocupadas.

Para cuando hayan de regresar las tropas se tiene el criterio de que vengan por el mismo orden en que fueron enviados los refuerzos, puesto que los primeros en ir han sido los que sufrieron las mayores penalidades de la campaña.

Es decir, regresarán, en primer término, la brigada de Cataluña y la de cazadores de Madrid.

Como en los refuerzos primeros fueron los reservistas, el licenciamiento de éstos se halla próximo y no afectará á los cuerpos enviados últimamente que se formaron sin recurrir á la equivocada medida de movilizar la reserva. Las últimas divisiones quedarán en Melilla por ahora para aumentar la guarnición.

Las Cortes.

Va tomando cuerpo la idea de que el Sr. Moret, renuncia á abrir las actuales Cortes.

Terminada, según se dice, la campaña de Melilla, ya está en mayor libertad de acción el Gobierno para decretar la disolución de las Cortes.

Se ignora cuando presentará al rey el decreto de disolución.

(TELEGRAMAS OFICIALES)

El Teide en ignición

Tenerife 27.—Alcalde Guía me dice: «Volcán pierde visiblemente energía, continúa do estacionada lava; mañana dará cuenta reparto provisiones».

Alcalde Icod dice: «Últimas impresiones: erupción decrece, estando paralizados brazos entre Santiago y Manchas; no ocu-

re igual en ramal hacia los partidos, que ha aumentado velocidad dirección Tanque; vapor «Esperanza» regresado de Guía y valle Santiago conduciendo ambulancia Cruz Roja varios enfermos aquellos poblados, ingresaron en hospital».

Alcalde Garachico dice doctor Ponte acaba llegar lugar suceso. Reconocido cráter anoche despide humo y cada hora pequeñas cantidades fuego. Esto indica acercase final fenómeno y peligro desaparecido. Doctor Ponte agradece felicitación envíele gobierno, y vecindario también agradece auxilios.

Alcalde Guía comunicame más noticias, ampliando anterior despacho.

Tercer ramal Llano Negro sobre lava fría vuelve correr incandescente. Ramal cuarto, ó sea el de montaña Flores, más activo que los otros. Pueblos Norte continúan sin estar amenazados. Repártense víveres trajo vapor «Esperanza» medio manifestaciones agradecimiento. Guardia civil cercana cráter presta los auxilios necesarios.

Este noche salgo para cráter con ingeniero. Recorreré poblados. Capitán general me dice mañana iré lugar suceso con alcalde Tenerife.

Comunicame Guardia civil que á las diez y nueve el volcán se extingue. Arroja sólo humo pequeña cantidad un cráter los otros se han apagado. La lava se ha estacionado y los habitantes de los poblados inmediatos pernoctan en sus casas.

Se venden ó arriendan en buenas condiciones la casa núm. 6 de la calle de las Fuentes y el pozo nevera sito en las faldas del Castillo.—Para tratar, con su dueño, Collado, 29, 2.º

CIRCO

COMPañIA BERNABE

Continúa actuando en el teatro Principal, la Compañía de Circo que dirige el Sr. Bernabé.

Anteayer hubo función, por la tarde y por la noche. La compañía procura variar los números, con los elementos de que cuenta, para dar gusto al público.

Siguen siendo aplaudidos *Raflet*, los ecéncricos, los gomosos y la bella alambrista Srta. Lela Bernabé.

Las entradas son regulares nada más.

Acto de conciliación

Leemos en *Ideal Numantino*:

«Participamos á nuestros lectores que, cumpliendo deberes ineludibles impuestos por las circunstancias, el Consejo de este periódico—de *Ideal*—en sesión de ayer, acordó, por unanimidad, interponer la correspondiente demanda (previo el obligado acto conciliatorio) contra el director de LA VERDAD, por las injurias que pueda contener el último número de aquella publicación contra los Sres. Santacruz, (don Santiago), García Zornoza (D. Vicente), Andrés (D. Felipe), Martínez (D. Isidro), Guisande (D. Valentín), Cabrerizo (D. Lorenzo) y Carrillo de Albornoz (D. Antonio).»

¡Caracoles! La demanda es en grupo. Y no se va *al acto de conciliación*; sino que

(Pausa. Oyense, cerca, los rezos de las hermanas de la caridad, en coro.)

RAMÓN

Escucha, Marina... Rezos, responsos...: la muerte que nos llama...

(Abrázanse, sollozando los dos.)

TELÓN

Alguien anda por el jardín. *(Escuchando.)* Es raro á estas horas... Los enfermos duermen todos, todos menos yo que ni aun en el sueño puedo hallar descanso... Alguna hermana, tal vez... Y vá á verme... Y me reprenderá... *(Vá á ocultarse tras de un árbol, cuando vé de frente—sin reconocerla—á Marina.)* Una mujer... una enferma.

ESCENA II

DICHO Y MARINA

Marina tiene el semblante marchito, descolorados los labios, y la expresión fría, tristemente fría aun en sus apasionamientos, como los enfermos del pecho que, sabiéndose incurables, todo lo ven dolorosamente, y sin atractivos.

Viene por la derecha, medio suelto el pelo, y vestida modestamente, pobrememente.

MARINA

(Hallando consuelo en el aire del jardín.) Me ahogaba... Creí morirme...

RAMÓN

(Aparte. Tristemente.) También se queja... *(se dirige á ella, llevado por ese deseo, que el dolor pone en los que sufren, de descubrirse mutuamente sus sufrimientos. Reconoce á Marina.)* ¡Marina!

MARINA

(Que también le reconoce.) ¡Ramón!

(Hay un abrazo fuerte, frenético, y un beso largo, beso de almas, en el sacudimiento de los dos cuerpos enfermos.)

previo este, por ser obligado, se va á la demanda, es decir al castigo del nefando delito. E decir; ¡caballeros católicos!, á la disolución de una familia... que, como es natural, no se dejará disolver. Fijense bien en lo dicho los católicos, los cristianos, para que formen juicio sobre cada cual.

¡Ah! Además, del grupo, el Abad de la Colegiata, Santiago G. Santacruz, se hace un retrato de busto, y se querrela por cuenta propia.

Comentemos.

La noticia, nos asombra del Sr. García Zornoza, sabemos que es una persona de honradez intachable; del Sr. Martínez (D. Isidro), que es un sacerdote ejemplarísimo, y un excelente profesor que censuró de sobresaliente á nuestro director en Religión y Moral; del Sr. Guisande (D. Valentín), que es un médico notable—no cobramos reclamo,—del Sr. Cabrerizo (D. Lorenzo), que fué profesor de nuestro director, y como tal profesor puede aseverar que nuestro director tiene mas talento que el Sr. Abad; del Sr. Andrés (D. Felipe), que no hace mal sacerdote y que es agradable su trato... Y no sabemos más de estos señores, ni nos hemos ocupado de ellos, ni de ellos nos acordábamos para nada. ¿Cómo, pues, se da el caso insólito de que traten de demandar á nuestro director? De igual manera que pudieron hacerlo X. Y. Z. ¡No será por adquirir notoriedad!

De Carrillo de Albornoz, sabemos más; sabemos que es Carrillo de Albornoz, Administrador de Hacienda, suponemos que, si ha cumplido la palabra que dió á dos personas distintas hace tres meses, no debe pertenecer á *Ideal Numantino*. ¿No cumplió su palabra? Pues pertenece á *Ideal*; pero está en la condición de los cinco señores á que ya hemos hecho referencia—en lo de extraño para nosotros,—lo que no quiere decir que lo esté en lo sucesivo.

Y de Gómez Santacruz sabemos que es Gómez Santacruz, Abad de la Colegiata; y autor de los artículos que consideraron injuriosos los señores Ayuso, padre é hijo.

Y bien. Nuestro director, que sabe lo mismo que nosotros, dirá en el acto de conciliación.

Yo no me he referido á ninguno de estos... caballeros, y ninguna explicación, ni satisfacción tengo que darles.

Hablan de probables injurias, y demuestran, al demandarme, que no están fuertes en achaques legales.

En el artículo objeto de querrelas, si algo hay injurioso son los hechos que se imputan; pero como el artículo á todos y á nadie habla, el que se crea con personalidad para querrellarse, tiene que reconocer, implícita ó explícitamente, que es autor de hechos análogos á los consignados en el artículo.

De suerte que, en el acto de conciliación,

todos los señores que se querollan en grupo, oirán, sobre poco más ó menos:

«Nada tengo que ver con ustedes, á ninguno de ustedes me he referido, y no estoy en el caso de dar explicaciones, sino en el de mantener mi artículo, en todas sus partes, puesto que para eso lo firmaba.»

Tal es el acto de conciliación, que pudo evitarse el Abad de la Colegiata, de haber tenido en cuenta que, con nuestro director, en ocasión cercana, cambió el propósito de no acudir á los tribunales por polémicas ó campañas periodísticas.

Pero se ve que Carrillo de Albornoz y Gómez Santacruz, andan medianamente de palabra... vamos, que están afónicos.

FINAL DE LA CAMPAÑA

En el Gobierno civil, se nos facilitó el sábado el siguiente telegrama oficial.

Madrid 28-18'45.

«Ministro Gobernación á Gobernador. Ministro Guerra acaba de comunicarme el siguiente importantísimo telegrama: Gobernador militar de Melilla á Ministro de la Guerra.

Comandante en jefe me ordena transmitir á V. E. lo siguiente:

«En este momento doce de la mañana, corona la caballería la meseta de Atlaten, sin otra novedad que algunos disparos sueltos que se han hecho sobre las parejas de exploración.

18

RAMÓN

Al fin, el tiempo ha vuelto á unirnos, tan cambiados, tan caídos, Marina...

MARINA

¿Qué tienes, Ramón, mi Ramón? ¿Por qué estás aquí?

RAMÓN

(Llevándola hacia el banco izquierda). Ven, ven; quiero verte, tocarte, tenerte á mi lado mucho tiempo, mucho... Pero estoy muy enfermo, voy á morir; lo saben los médicos, lo saben las hermanas: estoy tísico, Marina...

MARINA

También yo estoy enferma... y siento que voy, por instantes, consumiéndome.

RAMÓN

Sí... Lo dicen tus labios sin color, tus ojos marchitos, la frialdad de tus manos, éstas manos que fueron mi pasión, el encanto de mis días de triunfo; éstas manos que he besado tanto, y que tanto he echado de menos en mis días de hambre y de frío, cuando ya mis obras fueron olvidándose, y los amigos me abandonaron, y las mujeres también fueron de mi lado, porque ni mi humor—enfermo como empezaba á estar,—ni mi bolsillo podían alegrarles...

MARINA

¡Mi pobre Ramón!

RAMÓN

¿Y tú? ¿qué fué de tí mientras estuvimos alejados el uno del otro?

19

MARINA

También empecé pronto á sufrir. Los hombres me hastiaban...; te recordé, si vieras cuantas veces al tener que soportar sus risas y reír yo con ellos... Los odiaba, pero comprenderás que era demasiado tarde... Después, en París, fui modelo de un pintor célebre, no recuerdo su nombre, que estaba ó fingía estar prendado de mí, y al que abandoné á los pocos meses, durante cuyo tiempo habíase gastado muy buena parte de sus espléndidas ganancias... Luego... no sé... he olvidado tantas cosas... Y ahora, ya me ves, Ramón: sufriendo, y casi muriendo...

RAMÓN

El ocaso de las vidas, como el atardecer de los días primaverales con nubes cárdenas en el cielo y calor de llamas en la tierra son amargamente tristes con la triste nostalgia de países desconocidos y amores nunca gustados... Un campo en la noche, á plena luna, parece traernos el recuerdo de risas lejanas, como el fin de una vida, en sus estertores de agonía, nos trae el recuerdo de los dichosos días pasados...

(Pausa. Ramón y Marina lloran en silencio. Otra vez vuelve á oírse lejos la música de guitarras.)

MARINA

¿Oyes?... Guitarras... cantares...

RAMÓN

Gentes dichosas...

MARINA

Ecos de vida: la vida que nos despidе...

Muchos moros se me presentan pidiendo traer á sus familias, gracia que les concedo para que vuelvan á sus casas.

Cábeme la satisfacción de participar á V. S. este suceso con el cual las operaciones militares de Melilla tocan á su término feliz y glorioso debido al heroísmo del Ejército y á la pericia con que han sido dirigidas sus operaciones.

Las víctimas de los primeros combates, cuya memoria debe el país evocar en estos momentos de legítimo regocijo, prepararon con su sacrificio el triunfo que ahora celebra el país.

Sírvase V. S. comunicar á todos los habitantes de esa provincia tan grato suceso.»

Llamada la autoridad popular al despacho del Sr. Gobernador, convinieron ambos la manera de exteriorizar el entusiasmo por tan fausto acontecimiento.

A las tres de la tarde la banda de música provincial tocó un pasacalle, recorriendo la población.

Ya algunos vecinos habían engalanado sus balcones con colgaduras nacionales, y después fueron secundados por gran número de sorianos.

La alcaldía imprimió y repartió una patriótica alocución.

Hubo disparos de cohetes.

La terminación de la campaña, devuelve la tranquilidad á muchos hogares.

Al fin las armas españolas se han impuesto en el Rif.

¡Loor al ejército español!

Máximas y pensamientos

I

Si alguna vez te ocurre tener que socorrer á uno que es tu amigo y á otro que es tu contrario, haz bien primero á tu enemigo.

II

El beso en los niños es el principio de la amistad; en los amantes, la unión de dos almas; en los casados no pasa de ser una costumbre.

III

El vicio en el hombre es reprochable; en la mujer es digno de compasión.

IV

Abstente de hacer aquello que veas que hace tu vecino.

V

Las malas obras de arte, como los vinos malos, atrofian los sentidos.

VI

Leed bien, y sereis sabios; leed mal, y sereis necios.

RIGABERT.

CRONICA LOCAL

Con atento B. L. M. fuimos llamados al Gobierno civil, el sábado último. Nos recibió, con la exquisita cortesía que le es peculiar, el Sr. Gobernador D. Francisco García del Valle, y subsanó su olvido involuntario por el que dejó de ofrecérsenos en su cargo.

Agradecemos los atenciones al Sr. García del Valle, y, á sus ofrecimientos, correspondemos sinceramente, deseándole

una gestión fecunda en beneficios para la provincia.

Para conocimiento de nuestros lectores consignamos hoy que, sin perjuicio de ejercer la acción particular como caballeros, cerca de *Ideal Numantino*, nos querellaremos contra su director por las injurias que pueda haber en los últimos números de dicho periódico.

Ha sido condenado á la última pena en Zaragoza, Hermenegildo Gomez de Fabián, natural de Soria, por la participación que tomó en el crimen de Calatayud, conocido por el crimen de los organilleros.

Se interesa por las autoridades la captura de Froilán Cozcarro Argas, demente fugado del Manicomio de Zaragoza.

Se ha celebrado en Tudela una reunión de la Comisión ejecutiva del ferrocarril de Olvega á Castejón.

Daremos cuenta en el próximo número de lo tratado, no haciéndolo hoy por falta de espacio.

Ha dado á luz, con toda felicidad, la esposa de nuestro particular amigo D. Benito Barasoain.

Enhorabuena á los felices padres.

La Srta. Antonia Broto, que fué profesora de la Normal elemental de Soria, ha sido trasladada á Guadalajara, desde León donde prestaba sus servicios.

Fallecimientos.—A los 63 años de edad, ha fallecido la señora D.^a Lucía Martínez Abad, madre de la Maestra de niñas del barrio de las Casas.

Ha dejado de existir D. Bernardo Sanz Zornoza, persona muy apreciada en nuestra capital, emparentada con distinguidas familias.

A las familias de los finados, las acompañamos en su justo dolor.

Han sido detenidos en Noviercas los jóvenes Ensebio Celorrio y Emiliano González, como autores de la sustracción de 75 pesetas á su convecino Pedro Navarro.

Han contraído matrimonio en Taroda, la joven Jacinta de Francisco y D. Cecilio Sancho.

Enhorabuena.

En Navaleno, un voraz incendio, que se propagó rápidamente, ha destruído seis casas.

Se cree que el incendio ha sido casual.

Esta tarde, en el especial, llegará á nuestra capital el Diputado provincial electo, nuestro querido amigo D. Manuel Hilario Ayuso.

Aparte de venir á la constitución de la Diputación provincial, aprovechará la ocasión para proseguir con actividad el procedimiento á que está sometido *Ideal Numantino*, por calumnias é injurias.

El 27 del actual, dió á luz en Utrilla un hermoso niño la esposa de nuestro

querido amigo el Secretario de dicha villa D. Nemesio Esteban.

Tanto la madre como el niño, disfrutan de perfecta salud.

Reciban nuestra enhorabuena los felices padres.

Hemos tenido el gusto de saludar en Soria á nuestro querido amigo y paisano, el diputado de las Constituyentes D. Matías Belmar.

Luego de su breve permanencia en Soria, regresó á Almazán nuestro querido amigo

También hemos saludado en Soria á D. Antonio Arpón, de Almazán, familiar de nuestro director.

Ha solicitado la propiedad de 250 pertenencias de mineral de hierro, con el nombre de Melilla, sitas en término municipal de Agreda, Collado de Peña Negrilla, D. Carlos Barrera Martínez, vecino de Guadalajara.

En el *Boletín oficial* se anuncia la provisión del cargo de Profesor, médico civil, que ha de formar parte de la Comisión mixta de reclutamiento en el próximo año, así como el de suplente en ausencias, enfermedades etc, del propietario.

Las instancias deben dirigirse á la Secretaría de la Comisión provincial en los diez primeros días de Diciembre.

El mes de Noviembre se despidе *dignamente*. Después de unos días de fríos intensísimos, hoy ha amanecido con una regular nevada.

Vaya bendito de Dios el mes de Noviembre, al que en nuestro calendario le pondremos la anotación siguiente: *Mes de las calamidades*.

En vista de que algunos colegas han asistido á la última Junta de instrucción pública, si siguen teniendo el mismo carácter las que se celebren en lo sucesivo, asistiremos para aderezar sabrosos comentarios.

En la sesión municipal celebrada el viernes último, entre otros acuerdos sin importancia, se tomó el siguiente:

Arrendar el baldío de Amblao, por 5 años, á razón de 500 pesetas anuales, á los pueblos que vienen disfrutando de dicho monte del Ayuntamiento y Ciudad y Tierra.

El 27 del actual, contrajeron matrimonio canónico, en la villa de Medinaceli, la bella y simpática señorita de dicha localidad Pilar Ramos, con el Profesor Veterinario de Utrilla, nuestro buen amigo don Pedro Lafuente González.

Los recién casados salieron á pasar la luna de miel, á Zaragoza y Valencia.

Reciban nuestra cordial enhorabuena.

El Vicepresidente de la Junta municipal del Censo, publica hoy un edicto recordando á los electores la obligación que tienen de emitir el voto, y las penalidades en que incurre el que deje de usar del derecho del sufragio convertido hoy en deber.



Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser.

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á ptas. 2.50 semanales.—Pidase catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplea la costura

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica hobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

ESTABLECIMIENTO
SORIA

Calle del Collado, 52

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España



ESTABLECIMIENTO
SORIA

Calle del Collado, 52

Los Previsores del Porvenir Asociación mutua de ahorro para pensiones

Teléfono 1.654—MADRID: Echegaray, 20—Apartado 336

Inscrita por el Estado en el Registro oficial creado por la Ley de 14 de Mayo de 1908

Desde la fundación el capital está en títulos del 4 por 100 interior y se convierten en inscripciones nominativas intransferibles cuyos intereses se prorratan á los 20 años entre los pensionistas.—Estas conversiones las realiza directamente el Banco de España, que es nuestro depositario y se publican por el Ministerio de Hacienda en la *Gaceta de Madrid*.

Empezó á funcionar en Julio de 1904, con 4 asociados y 20 pesetas. Tiene en 15 Septiembre de 1909: Última inscripción: 92.725.—Cuotas en vigor: 176.737.—Capital: 7.475.000 pesetas.

No hay capital de fundación ni derechos reservados á nadie. Todos son dentro de los Estatutos. El capital para pensiones (*inalienable*) es distinto del de administración (*disponible*). El inscripto conoce lo que se invierte en gastos administrativos.

Se publica un *Boletín* mensual detallando la marcha y gestión social.

Ninguna otra combinación ofrece ventajas ni garantías superiores á las de esta Asociación chatelusiana

Fábrica de JABONES de todas clases y de LEGÍA LÍQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de coloniales para la venta al por mayor, rebajando los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

CHOCOLATES LLORENTE MARCA "EL LEÓN" Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de Plata

La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación hecha á la vista del público. El que no haya probado el Chocolate Lorente, marca «El León», se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases. El chocolate Lorente es el mejor de todos. Esta casa ha obtenido cuatro recompensas, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

PEDRO LLORENTE Estudios, 2 y Collado, 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, núm. 15 (antes Herradores).—SORIA.

Claudio Alcalde GRAN CERRAJERÍA Y FERRETERÍA

El más antiguo y acreditado de esta provincia.

Plaza de Aceña, número 16 y Marqués del Vadillo, 4

En este establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y del país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

Batería de cocina.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo y muy económicos.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes, y herrajes para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de pocos gruesos, tuberías, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas para pozos y norias é infinidad de artículos no detallados.

Explosivos.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etc. El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de explosivos.

Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase tiene los medios que este de servir al público, siendo por tanto imposible la competencia en clases y precios.

Vicente Alvarez

Tratante en ganado de cerda

Tiene almacén de tocino, jamones, vinos y piensos.

Vende para fuera de la población todo lo perteneciente al cerdo, sacando de 25 kilos en adelante.

Depósito: Calle de la Tejera, número 8.

JOSE PUYUELO (ÓPTICO)

Soportales del Collado, 40.—SORIA

RELOJERÍA

Relojes y toda clase de composturas á precios reducidos.

Se pavonan cajas en negro brillante, mate, azul oscuro, claro, marrón y otros diversos colores, iguales á los de fábrica.

Anteojos y lentes de Roca precisión; cristales sueltos y toda clase de arreglos ópticos.

Se gradúa la vista con la mayor exactitud y se sirven rápidamente los encargos de los señores médicos-oculistas.

"La Mutual Franco-Española"

SOCIEDAD DE PREVISIÓN Y CAJA DE AHORROS POPULAR

Funciona con arreglo á la nueva ley sobre Inspección de Seguros

Consejo provincial de Soria:

D. Pedro San Martín y D. Joaquín Iglesias